

# À la découverte du Secrétariat à la Stratégie pour les Amériques

par Nathalie Trépanier

« Qu'est-ce que le Secrétariat à la Stratégie pour les Amériques? » est une question qui nous est souvent posée. La réponse la plus courte est que le Secrétariat (RLXS) et sa sous-ministre adjointe (RLX) coordonnent et supervisent le réengagement du Canada dans les Amériques, soit la deuxième priorité du Canada en matière de politique étrangère.

En effet, c'est en février 2007 que le Premier ministre Harper a annoncé que son gouvernement ferait du réengagement dans les Amériques une priorité essentielle. Au cours de sa visite dans la région en juillet 2007, le premier ministre a expliqué que notre engagement renouvelé dans la région comporterait trois objectifs : l'accroissement de la prospérité, principalement par le biais de la promotion de la libéralisation du commerce; l'amélioration de la sécurité, en mettant l'accent sur la criminalité transnationale, les drogues, les pandémies et les désastres naturels; et la promotion des valeurs fondamentales de liberté, de démocratie, de droits de la personne et des règles de droit.

Nos sous-ministres ont créé le Secrétariat à la Stratégie pour les Amériques afin de s'assurer que nous pourrions effectivement réaliser cette priorité. Le Secrétariat a été conçu comme une petite équipe temporaire de politiques et de mise en œuvre. Son mandat est de développer un ensemble de politiques et un plan d'action pangouvernementales pour respecter l'engagement du gouvernement de faire preuve de leadership dans les Amériques. L'actuel Secrétariat compte 10 agents et membres du personnel de soutien dévoués qui proviennent tant du secteur politique que commercial, ainsi que de l'ACDI. Après quelques mois sans adresse fixe, les membres du Secrétariat travaillent maintenant dans les anciens bureaux d'Équipe Canada, situés au premier étage du 125 Sussex.

Le Secrétariat fonctionne en tant que matrice qui dépend de la contribution d'une plus grande équipe virtuelle au sein du MAECI et du gouvernement. Avec l'aide d'une série de groupes de travail

interministériels et de consultations avec les provinces, entreprises, universitaires et organismes non gouvernementaux, le Secrétariat agit en tant que centre d'échange, stimulant ainsi les intérêts et les actions dans les Amériques afin d'assurer une meilleure synergie, plus de cohérence et ultimement, un plus grand impact dans notre engagement avec les Amériques.

« Grâce à notre approche pangouvernementale au développement et à la mise en œuvre de la Stratégie pour les Amériques, nous nous efforçons d'atteindre un plus haut niveau d'uniformité et d'efficacité dans la promotion des intérêts et des valeurs clés canadiens. Nous voulons clairement démontrer que de bonnes politiques étrangères peuvent respecter les priorités nationales internes, soit une plus grande prospérité économique et sécurité pour les Canadiens », de dire Alexandra Bugailiskis, sous-ministre adjointe et coordonnatrice exécutive à la Stratégie pour les Amériques.

En tant qu'organisme de coordination, le Secrétariat compte sur les ressources et l'expertise des directions géographiques et fonctionnelles du MAECI, et de nos missions à l'étranger. En clair, les directions géographiques (qui couvrent principalement les régions d'Amérique du Nord, d'Amérique centrale, d'Amérique du Sud et des Caraïbes ainsi que les institutions régionales) et les missions jouent un rôle clé puisqu'elles

sont principalement responsables des relations bilatérales et régionales. Mais le Secrétariat fait également appel aux collègues des directions fonctionnelles et des communications pour obtenir de l'aide et faciliter la consultation pour des enjeux importants relatifs à notre réengagement. Le Secrétariat reçoit un fort appui de l'ACDI et d'autres ministères partenaires tels que le MDN, Santé Canada, Patrimoine canadien, RHDSC, Justice, NRCan, etc. Plus de 20 ministères et agences participent activement.

Le Secrétariat offre un nouveau modèle pour répondre en temps opportun et de façon flexible aux nouvelles priorités du gouvernement. Il est peu exigeant en ressources puisqu'il dépend avant tout d'une approche horizontale et du travail d'équipe tant dans le développement que l'application des politiques étrangères. Son succès sera mesuré par sa capacité de mobiliser les efforts efficaces du gouvernement qui transformeront nos relations avec les Amériques, et, malgré son mandat temporaire, d'assurer la viabilité et la durabilité de notre engagement à long terme.

Le réengagement du Canada dans les Amériques est déjà en branle grâce à tous ceux et celles qui contribuent à cette priorité. C'est avec plaisir que nous envisageons de continuer de travailler avec vous pour atteindre nos objectifs de développer un voisinage plus sécuritaire et prospère.



De gauche à droite, sur la 1<sup>re</sup> rangée : Margaret Buhajczyk, Nathalie Trépanier, Donna Sivyer, Alexandra Bugailiskis, Donald Mackay, Rouben Khatchadourian, Suzanne Bériault. Sur la 2<sup>e</sup> rangée : Vikas Sharma, Michael Williams, Leeann McKechnie, Roman Hruby, Danièle Ayotte.